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日喀则的夜，比烟台来得更晚一些。中秋节的夜晚，当圆月升上天空，朱晓萌
用手机拍下发给了妻子。从日喀则到家乡海阳，一张照片带着思念，穿过了八千里
路云和月。

2000年，李涛从滨州到烟台打拼。如今，他已在烟台成家立业。这个中秋，李
涛与妻子、二女儿以及亲朋好友一起过，在华南师大上大学的大女儿则在学校过。
李涛说：“烟台就是我的家。”

李涛：
烟台就是我的家

朱晓萌：
明月千里寄相思

朱晓萌是海阳一中的地理教师，
2022年作为山东省第三批组团式教育
援藏人才，赴日喀则第一高级中学，任地
理教师、教研组长、班主任。

中秋这天，他跟往常一样上班，带着
孩子们在知识的海洋里遨游。晚上的时
间，他留给了自己，一个人吃着月饼，欣
赏那轮圆月，和家人打个视频电话。这
是他第三年在他乡过中秋节了。

“我先在微信朋友圈看到了家乡的
月亮，过了两个多小时，我在日喀则的夜
空看到了月亮。虽然不能和家人团聚团

圆，那就让‘明月千里寄相思’吧。”采访
中，电话那头的朱晓萌笑着说。

援藏工作并不轻松。朱晓萌带的高
二4班是多民族混合班级，有藏族、汉
族、僜人等民族的学生。不同民族习惯、
风俗差异很大。朱晓萌加强班级管理，
始终保持高度的责任感，关注每一个学
生。他每天7点左右(西藏和山东有两个
小时的时差，相当于山东5点左右)骑自
行车到学校，和学生一起早读，开始一天
的工作，晚上坚持到22点学生第三节晚
自习下课以后再回公寓。

朱晓萌深切地爱着这里的学生们。
当学生生病，家长无法赶到学校时，他带
学生去医院诊治，并垫付医疗费用。学
生生病期间，晚上他都在学校值班室或
者办公室休息。班上一名女生长期腹部
疼痛，学生和家长非常焦虑。朱晓萌多
方打听，联系到山东省援藏医疗妇科专
家，给予了专业治疗意见。每年元旦晚
会或者学生考试有进步，他都会自掏腰
包奖励学生。

学生们也爱他。援藏期间，朱晓萌
荣获“日喀则市第一高级中学金牌班主
任”“日喀则市第一高级中学优秀援藏教
师”荣誉称号。更让他开心的是学生们

的爱和信赖。藏族基本不过中秋节，他
曾经帮助过的一名藏族学生在中秋节送
了一个日记本和一条哈达给他，“她说，
祝我中秋节快乐，简短的一句话让我很
感动。”朱晓萌说。

为了提高教学质量，山东省教育人
才组团式援藏工作队在西藏进行了课程
教育改革，“自主互助 生态高效”高中课
堂教学模式极大提升了教育教学质量。
朱晓萌认真研究高考改革的相关政策，
和教研组本地教师进行交流。他每堂课
都精心备课，通过播放《航拍中国》《大国
重器》等纪录片，让学生们在学习知识的
同时，更加热爱祖国。

一人支教，全家支持。援藏期间，朱
晓萌每年回家两次，寒假和暑假各一次。

“今年6月，我岳父去世了，我没见
他最后一面，这让我一直难以释怀。母
亲帮我接送孩子，妻子更是默默付出，她
也是单位骨干，这几年一直在海阳一中
高三任教，今年还担任班主任。”说起这
些，朱晓萌的语气中流露着愧疚。

“援藏，有时要克服精神上的空虚、
身体上的高原反应和心理上的孤独寂
寞。所以，每一批援藏教师都深刻理解
老西藏精神：特别能吃苦，特别能战斗，
特别能忍耐，特别能团结，特别能奉献。”
朱晓萌说，日喀则一高的校长是烟台教

育援藏团队的领队——烟台四中副校长
李豫威。在李豫威的带领下，烟台教师
团队始终斗志昂扬。日喀则一高这两年
的高考成绩不断实现突破，越来越多的
孩子从这里走进理想大学，开启更加精
彩的人生。

YMG全媒体记者 杨春娜 摄影报道

2000年，19岁的李涛从滨州来到
了烟台。

李涛的老家商用厨具企业发展起
步早、市场认可度高。李涛的小姨和
小舅从滨州到烟台拓展生意。跟随他
们的脚步，年轻的李涛就这样“认识”
了烟台。

初来乍到的年轻人，首先要学的
第一课就是吃苦。在家人的帮助下，
李涛一路摸爬滚打，渐渐对业务熟悉
起来。

“烟台人大度、不计较、朴实、讲诚
信。”李涛说，烟台是一座包容的城市，
烟台人愿意和他交朋友。

李涛的妻子黄秀云是温州人，1990
年随大姐、二姐来烟台开发廊。黄秀云
手巧、肯吃苦，擅长钻研新技术，顾客
多。后来，为了了解国际发型流行趋
势，她关了店，到烟台大学国际经贸学
院学习英语专业。这段学习经历不仅
让她掌握了语言技能，而且开阔了人生
视野。

24年间，烟台滨海一带发生了翻天
覆地的变化。李涛说，现在他仍然很喜
欢去滨海广场吹海风，去第一海水浴场
踩沙滩。当初的记忆还在，而风景更美
了，景观设施更完备了，晚上灯光映照
在海面上，别有风情。

李涛的“滨州胃”和黄秀云的“温州
胃”也都变成了“烟台胃”。中秋节，鲅
鱼饺子、梭子蟹、爬虾成为他们家餐桌
的主角。红富士苹果快上市了，他们每
年都会给老家亲戚寄一些，俨然都是

“烟台人”了。
李涛告诉记者：“烟台是一个开

放包容的城市，它敞开怀抱迎接八方
来客。烟台还是个富有魅力的城
市。我们在这里生活了20多年，不仅
是习惯了烟台，而且是喜欢上了烟台
的生活方式。我们早就把自己当成
是烟台人啦！”

李涛说，一家人在烟台开开心心、
平平安安就是幸福。
YMG全媒体记者 张孙小娱 摄影报道

2001年，李涛和黄秀云相识相恋，
决定一起做商业厨具生意。2004年，两
人结婚，把家安在了烟台。

李涛和黄秀云不断打拼，2010年在
东方文化市场开起了厨房设备商场。
后来，他们又开了一家水洗厂，生意蒸
蒸日上。

回顾这些年的打拼，李涛说他享受
了不少政策扶持，比如免税、房租缓交
等。方便的物流、宜商的环境都对他做

生意大有裨益。“这些让我们对未来也
更有希望。”李涛说。

回忆起24年前来烟台的第一天，李
涛还记忆犹新，那是视觉和味觉的双重
惊喜。

他第一次见到大海，那么宽广、那
么蔚蓝。家人带他到当时的烟中宾馆
吃饭，蛤汤打卤面那鲜灵灵的味道瞬间
打动了他。直到现在，问起最喜欢吃啥
时，李涛脱口而出，“胶东打卤面”。

越来越多的孩子走进理想大学

第三年在他乡过中秋

自掏腰包奖励学生

奋斗的日子里有城市的温情

早把自己当成烟台人了

最喜欢吃胶东打卤面


